

RELOCATION OF THE FINAL EXAMINATION OF THE FRENCH ACCOUNTING CURRICULUM TO BENIN : A TREMENDOUS PIONEERING EVENT FOR BOTH FRANCE AND AFRICA

2022
Août/August



DÉLOCALISATION AU BÉNIN DE L'EXAMEN FINAL DU DEC (PHD) DU CURSUS FRANÇAIS DE L'EXPERTISE COMPTABLE : UNE GRANDE PREMIÈRE EN AFRIQUE ET EN FRANCE

In African francophone countries, two accounting curricula coexist : the French curriculum, the oldest, founded in the 1970s, and the WAEMU curriculum, founded some twenty years ago. Each of the two programs last eight (8) university years and are structured in the LMD format :

- French curriculum : DCG, 3 years (Bachelor's degree), DSCG, 5 years (Master's degree) and DEC, 8 years including 3 years of internship (PhD);
- UEMOA curriculum : DECOGEF, 3 years (bachelor's degree), DESCOGEF, 5 years (master's degree) and DECOFI, 8 years including 3 years of internship (PhD).

African students in the French curriculum are required to travel to France in order to sit for the DSCG oral exams and the DEC final exam (written and oral tests). This exposes them to the disqualifying uncertainty of the Schengen visa and the very high cost of travel, without taking into account the tremendous intellectual effort required by these exams and the low success rate attributed to them.

Dans les pays francophones d'Afrique, deux cursus de formation à l'expertise comptable se côtoient : il s'agit du cursus français, le plus ancien qui remonte aux années 1970, et du cursus de l'UEMOA qui existe depuis une vingtaine d'années. Les deux cursus durent huit (8) années universitaires chacun et sont structurés sous la forme LMD :

- Cursus français : DCG, 3 ans (licence), DSCG, 5 ans (master) et DEC, 8 ans dont 3 ans de stage (doctorat) ;
- Cursus UEMOA : DECOGEF, 3 ans (licence), DESCOGEF, 5 ans (master) et DECOFI, 8 ans dont 3 ans de stage (doctorat).

The Pan-African Federation of Accountants (PAFA), in support of the Benin Institute of Accountants (OECCA-BENIN), has made possible the relocation of the DEC final examination to Cotonou, Benin in 2022. This is a tremendous pioneering event for both France and Africa.

It all started in June 2021 with a written request addressed to the French authorities by the President of OECCA-BENIN, who was the Vice President of PAFA at the time, and which led to the relocation in November 2021 to Cotonou of the oral exams of the DSCG, the written exams having been relocated there for several decades. Then, the request for the relocation of the DEC final exam included in the same letter, was resubmitted and corroborated in March 2022 by its initiator who had meanwhile become President of PAFA. This resubmission was successfully crowned in July 2022 with the complete relocation of the DEC final exam to Benin; the written exams will be held in Cotonou and the oral exams by videoconference at each November session, starting in November 2022. This decision of the French authorities was notified by e-mail to PAFA on July 25, 2022 by Nantes Academy.

As Africans are exempted from visa requirements for their entry and short stays in Benin, this relocation offers African students of the French curriculum a great facilitation of the completion of their training

By Cosme GOUNDETE
PAFA President



Les étudiants africains du cursus français sont obligés de voyager en France pour y passer les examens oraux du DSCG et l'examen final (épreuves écrites et orales) du DEC. Cela les confronte à l'incertitude éliminatoire du visa Schengen et au coût très élevé du voyage, sans compter l'énorme effort intellectuel requis par ces examens et le faible taux de succès qui leur est reconnu.

La Fédération Panafricaine des Experts-Comptables (PAFA), en appui à l'Ordre des Experts-Comptables du Bénin (OECCA-BENIN), a favorisé en 2022 la délocalisation à Cotonou au Bénin de l'examen final du DEC. C'est une grande première aussi bien pour la France que pour l'Afrique.

Tout a commencé en juin 2021 par une demande écrite adressée aux autorités françaises par le président de l'OECCA-BENIN, alors Vice-président de la PAFA, et qui a débouché sur la délocalisation en novembre 2021 à Cotonou des épreuves orales du DSCG, les épreuves écrites y étant délocalisées depuis plusieurs décennies. Ensuite, la demande de délocalisation de l'examen final du DEC contenue dans la même correspondance, a été relancée et corroborée en mars 2022 par son initiateur devenu entre-temps Président de la PAFA. Cette relance a été couronnée de succès en juillet 2022 par la délocalisation complète au Bénin de l'examen final du DEC ; les écrits se dérouleront sur place à Cotonou et les oraux par vidéoconférence à chaque session de novembre, pour compter de la session de novembre 2022.

Cette décision des autorités françaises a été notifiée par courriel à la PAFA le 25 juillet 2022 par l'Académie de Nantes. Le Président de la PAFA a remercié la Ministre française de l'enseignement supérieur et de la recherche, et à travers elle, le Gouvernement français, pour ce renforcement substantiel de la coopération franco-africaine en matière d'éducation. Les Africains étant dispensés de visa pour leur entrée et leurs courts séjours au Bénin, cette délocalisation offre aux étudiants africains du cursus français une grande facilitation de l'achèvement de leur formation

Par Cosme GOUNDETE
Président de la PAFA